

SUMARIO ANALÍTICO

LOS PARTIDOS POLÍTICOS EN AMÉRICA LATINA

MANUEL ALCÁNTARA SÁEZ Y FLAVIA FREIDENBERG

El argumento principal del artículo es mostrar que los partidos y sistema de partidos de América Latina son más estables de lo que en términos generales se suele sostener. A pesar de la hostil percepción de los electores sobre los partidos, los sistemas de partidos presentan ciertos niveles de estabilidad en América Latina, más allá de casos como Venezuela y Perú, que parecen ser más la excepción que la regla. Se realiza una tipología de cuatro escenarios en la que se compara la oferta partidista en la elección fundacional postransición y en la última elección legislativa realizada en cada sistema. Se analizan tres características sistémicas de los sistemas de partidos a fines del siglo XX: el formato numérico del sistema de partidos (lo que muestra cierta tendencia al multipartidismo); el nivel de polarización ideológica (relativamente alto) y el apoyo social que los mismos reciben (variable que debe ser matizada por la consideración de una serie de indicadores).

Palabras clave: Partidos políticos, sistema de partidos, América Latina, polarización, Latinobarómetro, número efectivo de partidos.

REFORMAS ELECTORALES Y SISTEMAS DE PARTIDOS PARLAMENTARIOS EN AMÉRICA CENTRAL

FÁTIMA GARCÍA DÍEZ

La Asamblea Legislativa es una institución política fundamental en las democracias representativas y los sistemas electorales constituyen uno de los determinantes claves de su composición y el proceso de elaboración de políticas que tiene lugar en su interior. Las reformas electorales que han tenido lugar en América Central a lo largo de las últimas dos décadas han jugado un papel crucial en el proceso de democratización y consolidación de estos regímenes poliárquicos y sin embargo, nuestro desconocimiento en la materia es manifiesto. Este trabajo se ocupa de sugerir algunas de las líneas de investigación a partir de las cuales podría abordarse el estudio del funcionamiento legislativo a partir del análisis comparado de los procesos de reforma electoral.

Palabras clave: Legislaturas, partidos, sistemas de partidos, reforma electoral, cohesión interna.

SISTEMA ELECTORAL Y CAMBIO ORGANIZATIVO EN LOS PARTIDOS POLÍTICOS: EL CASO DE COSTA RICA (1950-1998)

SERGIO ALFARO SALAS

El objetivo principal del presente artículo es evaluar el grado real de influencia del derecho electoral como variable independiente del cambio organizativo en los partidos políticos, a la vez que realiza un examen preliminar de las dimensiones de afectación de la misma en el caso costarricense. En él se propone y se prueba un sistema de identificación de la relación existente entre las citadas variables, buscando la influencia de los cambios relevantes en el derecho electoral, previamente detectados, sobre tres dimensiones de afectación dentro de la organización partidista: el perfeccionamiento de su aparato burocrático, el balance de poder interno y el control estatal.

Palabras clave: Organización de partidos, cambio organizativo, sistema electoral, derecho electoral, Costa Rica.

LA «INCOMPLETA» TRANSFORMACIÓN DEL FSLN

SALVADOR SANTIUSTE CUÉ

El presente artículo examina la transformación organizativa sufrida por el FSLN en la década de los noventa, como consecuencia del nuevo contexto político e institucional abierto en Nicaragua tras las elecciones del 25 de febrero de 1990. Su objetivo es explicar por qué el FSLN transformó su ordenamiento organizativo y no su liderazgo a la luz de tres grandes factores explicativos: la dinámica organizacional intrapartidaria, el legado organizativo y las características ambientales del nuevo entorno político competitivo. El análisis demuestra, en este sentido, la posibilidad de entender el cambio en el partido sandinista como el resultado de la combinación tanto de factores endógenos como exógenos.

Palabras clave: Cambio, entorno, legado organizativo, desarrollo organizativo, liderazgo.

CUESTIÓN REGIONAL Y POLÍTICA EN ECUADOR: PARTIDOS DE VOCACIÓN NACIONAL Y APOYO REGIONAL

FLAVIA FREIDENBERG Y MANUEL ALCÁNTARA SÁEZ

El presente artículo explora el modo en que la variable regional afecta al sistema de partidos y a los partidos en Ecuador en el período 1978-2000. Se argumenta que el sistema de partidos ecuatoriano se encuentra fragmentado regionalmente en dos subsistemas de partidos (Costa-Sierra) y, a la vez, los partidos se hallan fragmentados internamente en espacios regionales y hasta locales. El análisis de los partidos y los electores a partir de la presencia de la variable regional convierte al sistema de partidos ecuatoriano en un sistema mucho más estable que lo que se sostiene en la literatura sobre el tema.

Palabras clave: Cuestión regional, sistema de partidos, partidos políticos, Ecuador.

EN LA BÚSQUEDA DE UN «NUEVO ESPACIO» EN EL SISTEMA DE PARTIDOS URUGUAYO

ELENA MARTÍNEZ BARAHONA

Desde su creación como una coalición electoral en 1989, la organización del Nuevo Espacio ha experimentado importantes cambios. Este artículo muestra cómo estas rotaciones han modificado la organización de un modelo coalicional a un partido unificado. Con el propósito de estudiar su posibilidad como *partido bisagra*, se analizan varias características dominantes de esta organización: su origen, liderazgo, su evolución electoral y su estructura orgánica. Su evolución es un buen ejemplo de un pequeño partido con un papel importante en el sistema político uruguayo: una cuestión de supervivencia en el medio del espacio ideológico.

Palabras clave: Partido político, organización, ideología, Nuevo Espacio, Uruguay.

¿SE HA ABIERTO EL SISTEMA POLÍTICO COLOMBIANO? UNA EVALUACIÓN DE LOS PROCESOS DE CAMBIO (1970-1998)

FRANCISCO GUTIÉRREZ SANÍN

A pesar de la continuidad democrática colombiana, existe una prolongada crisis de su sistema político que se refleja en varias dimensiones. Esta crisis se ha atribuido tradicionalmente a los efectos que se derivan del «cierre» del sistema político colombiano. A través del análisis de las diferentes dimensiones del «cierre político», indicando qué tipo de implicaciones tiene cada una de ellas para el sistema y cómo han evolucionado, se trata de ver si los defectos del sistema político que tradicionalmente se han atribuido a este «cierre» son en realidad causa exclusiva del mismo o bien pudieran deberse en parte a la apertura política del sistema. El paso del cierre a la apertura política tiene como consecuencia que durante un periodo de tiempo relativamente prolongado los indicadores de convivencia y civilidad empeoren, éste sería el caso de Colombia, donde en las últimas décadas se han dado una serie de aperturas y cierres simultáneos, siendo esta tensión entre cierre y apertura la que ha provocado avances, estancamientos y retrocesos democráticos simultáneos.

Palabras clave: Cierre, bipartidismo, desproporcionalidad, modernización, Colombia.

ANALYTICAL SUMMARY

POLITICAL PARTIES IN LATIN AMERICA

MANUEL ALCÁNTARA SÁEZ Y FLAVIA FREIDENBERG

The principal argument of this article is to show that the parties and the Latin American party system are more stable of which in general term usually it is maintained. In spite of the electorate hostile perception about the parties, the party system presents some level of stability in Latin America, with the exception of Venezuela and Peru. A four-dimension tipology is realized to compare the partidist offer in the foundational post-transition election and in the last legislative election in each system. The three characteristics of the party system in the final of the Twentieth Century are analysed: the numeric format of the party system (which tends to multipartidism); the ideological polarization level (high) and its social support (which depends on a serie of indicators).

Key words: Political parties, party system, Latin America, polarization, Latinobarómetro, effective number parties.

ELECTORAL REFORMS AND CENTRAL AMERICAN LEGISLATIVE PARTY SYSTEMS

FÁTIMA GARCÍA DÍEZ

Legislatures constitute the key political institution in representative democracies and electoral systems are the key variables affecting their composition and the process of policy making that takes place within this arena. Electoral reforms and their connection to the legislative party system have played a critical role in the process of democratization and consolidation in these recently emerged democracies, however our ignorance on the matter is manifest. This paper specifically address the question of how are electoral arrangements and the contemporary processes of electoral reform affecting the structure and general performance of the recently established Central American parliaments.

Key words: Legislatures, parties, party systems, electoral reforms, party cohesiveness.

ELECTORAL SYSTEM AND ORGANIZATIVE CHANGE IN THE POLITICAL PARTIES: THE CASE OF COSTA RICA (1950-1998)

SERGIO ALFARO SALAS

The main scope of this article is evaluate, in the costarrican case, the real degree of influence of the electoral rules change as independent variable for the parties organizational change, secondly, it makes a previous examination of the dimensions that this factor can affect. It creates and tries an identification system of the relationship among this variables and also searchs the influence of the detected relevant legislation changes into three major dimensions of party organization: perfectioning of the party «apparatus», internal balance of power and state control.

Key words: Party organization, organizational change, electoral system, electoral law, Costa Rica.

THE «INCOMPLET» TRANSFORMATION OF THE FSLN

SALVADOR SANTIUSTE CUÉ

The article examines the organizational transformation suffered by the FSLN in the '90s, as a consequence of the new political and institutional context opened up in Nicaragua after the elections that took place on February 25th, 1990. The article's main objective is to explain the reasons why the FSLN transformed its organizational order but not its leadership on the light of three main explicative factors: the organizational dynamic to the party's interior, the organizational legacy and the environmental characteristics of the new competitive context. The analysis shows the possibility of understanding the Sandinista's party change as a result of the combination of both endogenous and exogenous factors.

Key words: Party change, environment, organizational legacy, organizational development, leadership.

REGIONAL AND POLITICS ISSUE IN ECUADOR: PARTIES OF NATIONAL VOCATION AND REGIONAL SUPPORT

FLAVIA FREIDENBERG Y MANUEL ALCÁNTARA SÁEZ

The present article explores the way as the regional variable affect to the party system and the political parties in Ecuador in the period 1978-2000. It argues that the Ecuadorian party system is regionally fragmented in two parties subsystem (Costa-Sierra) and, at the same time, the parties are internally fragmented in regional and local spaces. The parties and voter analysis from the regional variable transform the Ecuadorian party system in a system much more stable than the literature maintains.

Key words: Regional issue, party system, political parties, Ecuador.

LOOKING FOR A «NUEVO ESPACIO» IN THE URUGUAYAN PARTY SYSTEM

ELENA MARTÍNEZ BARAHONA

Since its creation as a electoral coalition in 1989, the organisation of Nuevo Espacio has experienced important changes. This article shows how these shifts have changed the organisation from the original coalition model to an unified party. With the purpose of studying its chance as a *intermediate-party*, several key features of its organisation are analysed: the origin, the leadership, the electoral evolution and the organisational structure. Its evolution is a good example of a small party with an important role in the Uruguayan political system: a question of supervivence in the middle of the ideological space.

Key words: Political party, organization, ideology, Nuevo Espacio, Uruguay.

IS IT OPENED THE COLOMBIAN POLITICAL SYSTEM? AN EVALUATION OF THE PROCESS CHANGES (1970-1998)

FRANCISCO GUTIÉRREZ SANÍN

In spite of Colombian democratic continuity, there is a extend crisis in its political system that reflects in several aspects. This crisis has been derived traditionally from «the closing» of the Colombian political system. Through the analysis and evolutions of several aspects of «political closing» and its implies on the system, it is tried to proof if they are cause of the defects of the political system. The transit from the closing to the opening can deteriorate the indicators of coexistence and public spirit, there's the case of Colombia, where in the last decades the excessive openings and closings have simultaneous advances and breaking downs in the democracy.

Key words: Closing, bipartidism, desproporcionality, modernization, Colombia.